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由小學自製「雨傘掃把頭」繆婧步步邁向科學家之路

港博士生天生發明狂
奪中國青少年科技獎

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）小時候把電

器、工具「肢解」再組裝，可能是因為有着科研

「基因」，長大了更可能有非凡成就。香港理工

大學機械工程學博士生繆婧，小學時拆玩具、取

零件，製成「早晨鬧鐘」，中學研發小機器把蜂

王漿和幼蟲分離，大學本科又研製出「塑料瓶螺

旋切割機」，現在修讀博士則致力探究火焰燃燒

時的流場變化，一步步向科學家之路邁進。今

年，她更獲得了第九屆中國青少年科技創新獎，

躋身全國100位由小學到博士生的得獎者中，成

為本港僅有的兩名得獎者之一。

長得清秀的繆婧，看上去和一般女生無異，但原來她是研究
火焰的博士生（見另稿），手上更有着數項專利，是不折

不扣的科研人員和發明家。回想自己第一件「作品」，就是掃
把頭與雨傘合體的清潔用具，當時她還是小學生，「因為打掃
天花板時，灰塵總是掉在人身上，所以我就把掃把頭安在雨傘
上，那打掃的時候就不用擔心了。」

小學製鬧鐘 中學分離幼蟲蜂王漿
第一件作品或許有點稚氣，繆婧之後又研發出「早晨鬧
鐘」，「那時候我發現有個玩具一開就會響，我就很好奇它為
甚麼會響，然後就把它拆開了。原來是裡面有個光敏元件，我
就拿去接在我的鬧鐘上。」於是，每天太陽升起，鬧鐘亦會隨
之而響。當記者驚歎小學時的她就有這樣的動手能力時，繆婧
亦略帶不好意思地笑說當中弱點︰「可是後來我發現，陰天的
時候鬧鐘就不會響了。」
成長路中，繆婧還創造過不少發明。有見經營蜜蜂產品生意
的家人，往往要動手把蜂王漿和幼蟲分開，為了解決這個問
題，她研發出高效潔淨的「蜂王漿與漿蟲分離機」，這更成為
她其中一個專利之一，「原來很簡單的，就是用離心力把它們
分開。因為它們質量不一樣，所以甩着甩着就會分開了。」這
樣的一台機器，生產出來也不過百多元。

翻垃圾做實驗 本科創膠樽切割機
真正令她獲得是次中國青少年科技創新獎的，則要由她本科
的畢業習作「塑料瓶螺旋切割機」說起。繆婧表示，有見廢棄
的塑料瓶很佔空間，她和同組的同學就想研發一台機器做切
割。他們根據伸縮彈簧的原理，將瓶子固定於機器上，然後把
瓶子如「削蘋果皮」般切割成螺旋形狀，最佳情況下，塑料瓶
的體積可縮減八成，「現在看起來可能覺得技術含量不高，但
當時對我們來講還是很難的，因為最後瓶子切割到瓶底時，沒
有了受力點，無法完整的切割，我們想了很久才想出來加一個
罩子，然後還要能讓刀片通過。」除了設計機器，翻垃圾、找
空瓶、作實驗的經歷也讓她畢生難忘，「因為瓶子切一次就沒
了，所以要找很多很多的瓶子，當時我們就到處去翻垃圾。」
發明和創造帶來的成功感，令繆婧對科研越來越感興趣，現
時她就在進行有關火焰的研究，曾兩次在國際會議上演說，更
有兩份研究文獻刊載於著名的國際期刊。一步步向科學家身份
邁進的她，不敢說自己能有多大成就，「我希望能成為一個敬
業又熱愛自己事業的人吧。」
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香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）嶺南大學應用心理學系和中國人民大學心理學系，
於本周一簽署合作協議，期望於未來5年加強雙方在學術上的交流協作。兩校將會探討
合辦課程的需要和途徑，例如取錄彼此合適的本科生及研究生，在特定期間進行培訓和
研究。
有關合作協議簽訂儀式於嶺大舉行，由嶺大應用心理學系系主任蕭愛鈴和中國人民大學

心理學系系主任孫健敏共同簽署，嶺大校長鄭國漢以及社會科學院院長魏向東亦出席儀式。

鄭國漢：社科院RAE成績不俗利合作
鄭國漢在致辭時指出：「嶺大擁有出色的社會科學學院，在最近教資會公布的『2014
年研究評審工作』結果中亦獲得理想評價。我希望是次合作能為兩所大學的心理學系在學
術研究和教學等方面帶來積極影響，並讓雙方在日後保持緊密和良好的聯繫。」

孫健敏：深化協作推博雅教育
孫健敏則表示：「中國人民大學和嶺大有很多共同之處，尤其是彼此都致力於博雅

教育。雙方現已有多項交流合作，是次兩校心理學系簽署合作協議，將進一步深化雙方
的協作。」他希望是項合作協議能令兩個學系有更多合作與交流，在大中華區的學術和
教學層面都產生積極影響。

香港文匯報訊（記者 歐陽文
倩）為何一個女生會一直專心致志
地去創新、發明、研究呢？除了有
一定的創意和天分，繆婧笑言自己
是被家人「洗腦」，「我爸爸是很
崇拜科學家的人，會跟我說做科學
家有多偉大，所以我小時候做數學
時也會想，『我是要做科學家的
人，我要好好地做數學』。」或
許，小時候的認真執着，也解釋了
她今天的成就。
不止是家人的灌輸，繆婧的成長

環境也對她有着莫大影響，「我爸
爸是研究蜂學的教授，以前他還沒
有實驗室時，我們的家就是他的實
驗室，所以家裡會有顯微鏡等設
備。」這為她學習科學帶來便利，
但也有其缺點，「家裡面常常會有
蜜蜂在飛，我也經常被叮！」

被調讀法律 轉戰港理大
雖然有「先天優勢」，但繆婧的理

科升學路並沒有特別好走。她自小的
志願就是讀物理，「當時高考，我差
了10分，不能去中國科學技術大學讀
物理，於是我選了天津大學，但學校
最終把我調去唸法律。當時我就想着
一定要去唸物理，還給校長寫信要求
轉系，但學校說要我先發了論文，才
讓我轉。」
年少氣盛的她，一度以為自己能

完成學校要求，但結果卻發現自己
有所欠缺。不過，她亦沒有放棄自
己的「物理夢」，毅然休學，隔年
報讀香港理工大學。繆婧笑說︰
「當時我記得我的志願也是填物理

啊！但學校把我派到工程學院的工程設計和
產品分析專業，不過也算是我有興趣的專
業，所以還是決定來了。」

喜應用科學 望出國後回饋香港
屢次碰壁，繆婧回想起來，除了覺得自己
以前不知天高地厚外，也慶幸這命運的安
排，「後來我發現，其實我喜歡更偏向應用
的，假如當時讀的是物理，對我來說應該有
點過於偏向基礎吧！」
總算在香港實現了自己的「科學夢」，現在

已經是理大博士三年級生的繆婧坦言，希望將
來出國留學後，可以回港發展，「我覺得香港
給了我很多機會，例如交流、學習、研究、創
業等等，所以我也希望可以回饋這個地方。」

內地大學知多點免誤選
前幾天，網上突然冒出了一所
「香港的大學」，引起了筆者兩
地朋友的熱議。雖然這所「大
學」的校園圖片很假，但筆者相
信，仍然會有人上當受騙，在網
上購買證書。這提醒了筆者，由

於兩地教育體系大有不同，彼此對對方院校的了解
又較少，由此可能會產生誤會，甚至墮入騙局。因
此，筆者打算在這期簡單介紹一下內地大學的分
類。

分三級 一本最高三本最低
按照最簡單籠統的分法，內地的大學可分為一

本、二本和三本院校，其中一本最好，三本最差。
一本院校是全國重點大學，通常指進入「985」或
「211」工程的院校。二本院校自然相對普通，比一
本要低一個檔次。至於三本，部分學校是由以前的
專科升格而成，也有些是大學自主自辦的二級學
院。而且，三本的學費普遍較高。
寫到這裡，可能有讀者不知道何謂「211工程」

和「985工程」。「211工程」啟動於1995年，是中
國政府為了面向21世紀，集合各方面力量，重點建
設100所左右的高等學校和一批重點學科及專業，
使其達到世界一流大學的水準的建設工程。根據網
上資料，211院校目前共有112所。「985工程」源
自時任國家主席江澤民於1998年5月4日在北京大
學百年校慶上關於建設世界一流大學的講話，也稱
為「世界一流大學」工程，截至2013年末有39所高
校。值得一提的是，985院校均同時屬於211院校。

免試入讀校增 慎選免後悔
這幾年，隨着「內地部分高等院校免試招收香港
學生計劃」的推行，港生能免試入讀的內地大學越
來越多，不像筆者當年只有北大、清華和復旦三所
大學。不過，也正因為大家的選擇多了，我已聽聞
過好幾個由於不了解內地大學而選錯學校的案例。
所以，筆者在此提醒有意北上求學的同學，選校前
一定要「做足功課」，免得將來後悔。

■余思慧 北京大學光華管理學院金融專業
（標題和小題為編者所加）

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）現時繆婧進行的研
究，雖然是最原始的火，但研究課題一說出來，對多數
人來說都是高深莫測，就是「反向非預混燃燒爐」。繆
婧解釋，所謂的「預混」，就是燃料和空氣預先混合
好，就像我們科學課上用的本生燈，用的就是預混焰；
而「非預混」則相反，就像蠟燭。
繆婧進一步指出兩者的優劣，「預混方面已經研究得

很透徹了，所有公式都算好了，所以容易掌握，但它有
一定的危險性，容易爆炸，另外也要求使用者要去配比

例；非預混的則缺乏研究，每個燃燒階段的密度和參數
都不一樣，也可能會有燃燒得不完全的問題，但它的優
點在於在現實中有廣泛應用，而且不危險，配比也可以
很隨意。」
而繆婧在這個課題所負責的部分，就是在液化石油氣

（LPG）中加入氫，看看火焰的擴張情況、流場的變
化，希望最終可研究出降低污染，並加快燃燒速度的能
源，產生更多能量，「我們做的部分還是比較基礎，希
望可以提供數據，看看未來能不能有甚麼應用吧。」

研高能「非預混」燃料減污染
■繆婧是研究火焰的博士
生，手上更有着數項專
利，是不折不扣的科研人
員和發明家。 莫雪芝 攝

■■小時候把電器小時候把電器、、工具工具
「「肢解肢解」」再組裝再組裝，，長年的長年的
「「鍛煉鍛煉」」下下，，今時今日的今時今日的
繆婧已是出色的科研人繆婧已是出色的科研人
員員。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

■繆婧獲得了第九屆中國青少年科技創新獎，躋身全國100位得獎
者中，成為本港僅有的2名得獎者之一。 受訪者供圖

■繆婧於大學本科時研製的「塑料瓶螺旋切
割機」。 受訪者供圖
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珀斯作為西澳洲的首府城市，要
算是最接近香港的西方城市，該地
與本港並沒有時差。珀斯經常被列
入全球最宜居住城市之一，亦是澳
洲人口增長最快的城市，預計其人
口在未來數年內會突破200萬。隨

着經濟急速發展，珀斯城市的外貌在過去數年間給人
耳目一新的感覺。珀斯現時共有4所公立大學及一所私
立大學，港生主要考慮入讀的4間公立大學，均各具特
色和專長。

Murdoch獸醫強 Curtin多醫護類課程
西澳大學（UWA）創校於1911年，是珀斯的重點大

學，亦是澳洲八大之一，屬世界前列的學府。由於入
學門檻頗高，港生多要通過其大學基礎班或文憑課
程，才有較大機會升讀此校。西澳大學在過去數年
間，在課程結構上作了大幅改變，使每位學生幾乎可

以同時修讀兩門主修，幫助畢業生未來更具競爭力。
西澳第二所建立的大學是Murdoch大學，此大學的

獸醫學科可謂世界知名。它是澳洲首間開設獸醫學科
的大學，亦是現時全澳獸醫設施最好的大學，每年均
吸引世界各地的學生前往升讀。此外，Murdoch大學
開設的脊醫學科亦甚受港生歡迎，而傳理、電腦、法
律、生物科技等也是該校較強的學科。Murdoch大學
另一特點是該校的海外學生主要來自美國、德國、加
拿大、英國等西方國家，亞洲學生則以新加坡為主。
如同學希望到英語環境理想的大學就讀，Murdoch大
學也許是較佳選擇。
如以學生人數計算，擁有3萬多人的Curtin大學，是

西澳最大的大學，由於Curtin大學開設的課程切合亞
洲各地學生的需要，故此亦是西澳海外生最多的大
學。長久以來，除了商科課程外，每年均有大量本港
學生申請Curtin大學的醫護類課程，其中最熱門的包
括藥劑、物理治療、職業治療、語言治療、營養及護

士等學科。由於這類學科多屬高門檻課程，大部分本
港學生需要先經Curtin的文憑課程才能順利升上相關
學位。同時，由於申請人數眾多，2014年出現了本港
文憑試未放榜但申請名額已滿的情況，故此有意升讀
這類學科的同學，宜在本年度早一點作出申請。
相對於上述3間大學，Edith Cowan大學（ECU）較

強於實用性高的學科，例如ECU開設的酒店管理學位
課程，提供了其他大學沒有的實習機會。ECU亦是西
澳省唯一開設航空課程的大學，另外西澳表演藝術學
院（WAAPA）亦位於ECU內，其畢業生包括荷李活
巨星Hugh Jackman。
總括而言，珀斯各間大學均各具特色，同學定立好

自己喜愛的學科和方向後，便容易選擇到適合自己情
況的大學了。 （標題和小題為編者所加）

■黃奕星
學林社海外升學中心總經理

作者簡介：擁有20年經驗，定期探訪各國學府，十分
樂意分享協助同學到海外升學的心得

網址：www.aca-link.com
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西澳珀斯大學盤點 各有所長

嶺大「人大」心理系合作促交流

■嶺大應用心理學系系主任蕭愛鈴（左）以及中國人民大學心理學系系主任孫
健敏（右），在嶺大舉行的儀式上簽署合作協議。 嶺大供圖


